

EL CAMINO PRIMITIVO LA RUTA DE HOSPITALES



Quando se habla del Camino de Santiago por Asturias, una de las rutas que discurren por el Principado es el Camino Primitivo. Este Camino tiene su origen en el viaje que realizó el Rey Alfonso II El Casto desde la capital de reino astur en Oviedo, allá por el año 829 (siglo IX), hasta el lugar (Sublovio) donde se encontraban los restos del discípulo de Jesús, el apóstol Santiago el mayor, Santiago el Zebedeo.

Aquel lugar es el que hoy en día conocemos como la ciudad de Santiago de Compostela. El trazado del Camino Primitivo es la primera ruta de peregrinación hasta Santiago al considerar al propio rey Alfonso II como el primer peregrino.

Sin embargo, no hay datos que puedan confirmarnos por donde pasó realmente el Rey Alfonso en ese primer viaje. El determinar que fue posible su paso por las tierras por donde lo hace hoy en día se debe a que en aquellos tiempos había asentamientos de población bajo la administración de las órdenes eclesiales distribuidas territorialmente hacia y por el occidente astur.

Se supone con ello que también existirían caminos para alcanzar cada lugar que formaba parte de la administración correspondiente a cada sede eclesial.

Ha sido estudiado por diversos autores esta cuestión, los posibles trazados, por donde pudiera haberse realizado el primer paso hacia Santiago por el rey Alfonso y su corte.

Las conclusiones son teorías basadas en la configuración territorial que desde el siglo II conformaba la red viaria existente a la sombra de los asentamientos poblacionales y la vertebración de la población en torno a núcleos que con el paso del tiempo han sobrevivido hasta nuestros días.

¿Como se ha fraguado la historia de la ruta de Hospitales?

Sin duda con la recuperación del acervo jacobeo. Desde un primer momento quienes se encargaron de señalar las rutas actuales del Camino de Santiago por la península ibérica y de Asturias no quisieron dejar de lado y olvidar el trazado de una ruta que discurre por una de las cotas más altas del concejo de Allande y conservar en la memoria aquellos antiguos pasos.

Que la actual ruta es bastante probable que no coincida con los trazados más antiguos, lo es, pero el trazado actual no está muy lejos de aquellos y desde luego son más cómodos de andar dentro de las dificultades que conlleva andar por senderos montaraces.

Sin entrar en las discusiones locales sobre el paso del Camino de Santiago, si por las cumbres o por el valle del concejo de Allande, si es cierto que todas las sierras por las que discurre tuvieron, en su pasado y actualmente, sendas y caminos debido a la presencia romana relacionada con las explotaciones mineras de oro que son visibles hasta nuestros días.

Coadyuva esta presencia, la existencia de antiquísimos restos arqueológicos tales como túmulos funerarios y restos de castros en sus serranías que denotan la presencia y habitabilidad de estos altos lugares. Se puede contemplar en diversos documentos como son la Carta arqueológica del concejo de Allande, El Plan de Ordenación urbana del Concejo y trabajos de estudiosos de la arqueología astur.

Los asentamientos de instituciones hospitalarias anteriores y posteriores al descubrimiento del sepulcro del Apóstol indicaban el paso de personas por aquellas tierras de los valles y de las cumbres. De lo contrario no habría lugar a crear puntos de asistencia a los caminantes y peregrinos.

Con el paso del tiempo y mejoras en los caminos y calzadas medievales dieron lugar a nuevos asentamientos poblacionales en lugares más protegidos como son los valles de la zona y con ello a nuevos trazados.

Adentrémonos en la respuesta a varias preguntas:

1. La Ruta Antigua.
2. ¿Que son las antiguas?
3. ¿Cuántos hospitales hay?
4. ¿Como se anda actualmente?

1. LA RUTA ANTIGUA

Desde tiempos anteriores al descubrimiento del sepulcro del Apóstol Santiago se conoce la existencia de al menos dos rutas principales que discurrían hacia la sierra de Fonfaraón desde el concejo de Tineo, siendo una de ellas proveniente de tierras más orientales del interior de Asturias.

Ambas rutas confluirían en el actual Alto de La Marta para desdoblarse en tres rutas secundarias más. Dos de ellas lo harán hacia el Alto de El Palo y la tercera desde el mismo Alto de la Marta discurriría como lo hace hoy en día hacia la parte baja de la Fana de La Freita y cuyo final más cierto sería en la actual localidad de Montefurado situada entre las laderas del alto de El Palo y el Sesto de la Fuente.

De las dos rutas principales, no sabemos cuál es la más antigua. Es bastante probable que la primera sea la más antigua al adquirir ésta más protagonismo por razones propias de la logística de transporte del preciado metal aurífero. Veamos estas rutas:

La Primera ruta principal:

Discurre más al Sur que la segunda y comienza algo más separada que la segunda. Pasa por el caserío de La Mortera (Tineo) en dirección a Colinas de Arriba y el Alto de Lavadoira, desde donde actualmente se baja a la capital del concejo de Allande.

Esta senda proviene del Este de la provincia en el lugar de Flavium Avia, actual Santianes de Pravia y si continuamos hacia el Oeste enlazaría con la vía Lucus Augusti, ruta romana más conocida (posiblemente en el Alto de El Palo) hacia la actual Lugo y cuyo origen está en Lucus Asturum (Lugo de Llanera).

En la parte que corresponde a la ruta de Hospitales, esta senda discurre desde La Mortera, pasa por Colinas de Arriba y el Alto de Lavadoira y va faldeando hacia el pico Formiguera. Sigue avanzando por la vertical del lugar de Cimadevilla, caserío situado a poca distancia de la actual capital del concejo de Allande y va subiendo hacia el pico el Águila, pero sin llegar hasta el trazado del segundo camino principal, para seguir faldeando por el pico Hospital o Cimero a cierta distancia (200 metros) por debajo del segundo hospital de la ruta, el Hospital de Fonfaraón.

Continúa la senda hacia el Alto de La Marta y al igual que en el paso anterior lo hace a cierta distancia por debajo del tercer hospital, el hospital de Valparaíso.

La senda desde Lavadoira hasta el Alto de La Marta es visible claramente desde la carretera que desde la capital del concejo de Allande sube al Alto de El Palo. Esta senda no es empleada como ruta habitual de paso salvo por algún senderista con ganas de hacer rutas alternativas y acostumbrado a caminar por terrenos más solitarios.

Esta senda es una de las calzadas o según otros una antigua que recorría el trazado desde el Alto de El Palo hasta Lavadoira donde quedan restos de la actividad minera romana.

El pico Formiguera y El Águila forman parte de la denominada sierra de Fonfaraón que comprende además las alturas formadas por los picos: Cimero también conocido como Hospital, Cotón, Picaratín y La Marta.

La Segunda ruta principal:

Partiría de las cercanías del actual Santiago de Cerredo, donde hubo también explotación aurífera, por el trazado que se indica en los mapas como Camino del Hospital y ascendería por la vertiente norte de los picos Picón y Caborno para llegar al actual collado de la Portiella.

Desde este collado se desciende suavemente por el mismo camino que se emplea actualmente al indicado como primer hospital de la ruta situado en la campera de la Paradiella de la cual toma su nombre el hospital del que al parecer ya se menciona en el siglo XV (con los matices que haremos más adelante).

Desde la campera donde se sitúa este primer hospital (La Paradiella) el trazado del Camino del Hospital se desplaza por la izquierda, hacia el Sur, por la falda del pico La Chana donde los trabajos de la antigua minería romana son muy visibles al discurrir la senda por la fana de Recuébanos.

Cruza por el nacimiento del río Porciles (único lugar donde actualmente se puede conseguir agua potable) hasta llegar a media ladera del pico El Águila. Esta parte del antiguo trazado es actualmente practicable y es empleada para usos ganaderos, pero no está señalizada como Camino de Santiago.

Desde el pico El Águila se podría alcanzar la senda (primera) pero no hay indicios que indiquen por dónde. Es posible que dejara de emplearse, si hubo algún día un enlace, en favor de la que lleva directamente al segundo hospital de la ruta: el hospital de Fonfaraón creando una senda por más altitud coincidente con la actual que pasaría al lado del tercer hospital (Valparaíso) y finalizaría en el Alto de La Marta junto con la que se describe como primera ruta principal.

El trazado de la ruta desde Santiago de Cerredo por la falda norte del pico Picón hasta alcanzar la senda del pico Caborno, actualmente, tiene tramos impracticables para caminantes y peregrinos por lo que su estado actual de todo el trazado la descarta como ruta para cualquier caminante.

Las rutas secundarias

El Alto de La Marta es el nudo donde se unen y parten varias rutas como se hizo en la antigüedad. En este lugar no sólo se distribuían aguas hacia las zonas ya vistas, sino que también lo hacían hacia las zonas situadas más hacia el Norte y Noroeste debido a la abundancia de actividades mineras. Veamos las rutas secundarias que forman parte de la ruta de Hospitales:

La Primera senda secundaria:

Desde el Alto de La Marta para llegar al Alto de El Palo, la primera ruta principal vuelve a verse sobre el terreno por la prolongación de esa calzada o antigua que viene desde Lavadoira y llegar como decíamos hasta el Alto de El Palo. Faldea por la parte Este los picos que forman parte de la sierra de El Palo desde el Alto de La Marta: El pico La Casilla, El pico Freitas, y el propio El Palo. Esta sierra se prolonga más allá del Alto de El Palo en dirección hacia Montefurado y sigue por el pico Sesto de La Fuente.

Esta última calzada o antigua se conserva excepcionalmente bien, es de muy buen caminar y es prácticamente plana desde el Alto de La Marta hasta el Alto de El Palo.

La Segunda senda secundaria:

Decíamos que había dos rutas desde el Alto de La Marta hacia el Alto de El Palo. Ésta es la segunda de ellas. Discurre hacia el lugar donde se puede contemplar más diáfano los restos de la actividad minera que hubo en la zona. Encontraremos la fana de La Freita. Se faldea inicialmente el pico La Casilla para pasar por la cumbre del pico Freitas y seguir hacia el pico El Palo por el Estreitín e ir descendiendo suavemente hacia el Alto del puerto de El Palo y seguir hacia Montefurado.

Cuando transite por este trazado (es el camino oficial señalizado) que va desde el Alto de La Marta hacia el Alto de El Palo fíjese en el suelo que pisa desde la falda del pico La Casilla (el primer pico que tiene una caseta en su cumbre después de dejar atrás el Alto de La Marta).

Irá caminando encima de pequeños canales de agua que con toda probabilidad nutrían a las antiguas más grandes que rodean la zona. Deténgase y observe la calidad de la hierba que tienen los canales y la que está a los lados del Camino. Es una constante de las antiguas.

La Tercera senda secundaria:

Es la más desconocida para un número importante de caminantes y peregrinos del Camino de Santiago. Esta senda discurre sobre antiguas y terrenos que fueron restos de las actividades mineras. Es posible que no fuera utilizada como senda de paso de Caminantes hasta que las actividades mineras cesaron definitivamente.

Nace en el Alto de La Marta y faldea por la derecha del Alto las laderas situadas al Oeste de las cumbres de los picos La Casilla, Freitas y El Palo en sentido descendente hacia la conocida como braña de Vallinadosa. Por donde se mire en este descenso las heridas dejadas por la actividad minera están visibles.

Esta senda tiene dos aspectos a tener en cuenta, va directa hasta el caserío de Montefurado y tiene un tramo algo montaraz por el que hay que desenvolverse como una res cualquiera para llegar a tramos más camineros. En este recorrido encontrará además de las antiguas por donde discurre parte del recorrido, al final del recorrido montaraz, un mojón indicador del Camino que le dirige hacia Montefurado. Está en la Braña de Vallinadosa.

Encontrará por la misma senda por la que va en dirección a Montefurado, uno de los túneles, visibles, de transporte de agua utilizados en la minería romana y conocido como Xan Rata. No se adentre en ellos. La senda cruza la carretera general que viene del Alto de El Palo y dicha senda finaliza en el caserío de Montefurado

A pesar de encontrar el solitario mojón al comienzo de la braña que le dirige hacia Montefurado, este recorrido no está indicado en los mapas de la consejería de Cultura del Principado de Asturias.

En Montefurado también hubo un hospital para peregrinos (algún estudio presupone, con bastantes dudas del autor, que pudieran ser dos) y Montefurado es el lugar donde se unen todos los caminantes y peregrinos que provienen de las rutas de Hospitales o desde la actual capital del concejo La Pola (de Allande), la ruta por el valle. Todos continúan por un único Camino hacia Lago y Berducedo.

2. ¿QUE SON LAS ANTIGUAS?

Las antiguas son canales excavados en las laderas montañosas para transportar naturalmente el agua que se utilizaba en las explotaciones mineras. Es de significar que la pendiente de estos trazados en algunos tramos era mínima entre los puntos de partida y llegada fuese cual fuese la distancia por recorrer.

Se puede ver claramente en las cotas por las que discurre el trazado indicado en los mapas. Normalmente tienen una primera pendiente que acelera el agua con el fin de vaciar las aguas acumuladas en las balsas receptoras del líquido elemento, para luego relajar el paso y que no horade el canal haciendo que el agua fluya a una velocidad más suave para llegar al destino previsto para uso. Por ejemplo 1130 al comienzo del Alto de El Palo y 1120 en el alto de la Marta, para recorrer unos 3,4 kms. Desde el Alto de La Marta vuelve a coger algo de velocidad para el segundo tramo y suavizarse nuevamente en su recorrido hasta la explotación del Alto de Lavadoira.

Aunque no toda antigua es lo que parece y hay quien interpreta que tales canales, en algún caso, era realmente una vía de tránsito. Tal vez así lo fuera una vez que dejaron de utilizarse para fines mineros o incluso polivalentemente cuando no se hacía pasar el agua por ellas.

3. ¿CUANTOS HOSPITALES HAY?

Si nos atenemos a los trazados anteriores al siglo IX ninguna senda de las dos principales descritas iría directamente o pasaría al lado mismo de ellos. Es obvio, no habían sido fundados todavía.

La fundación de los alojamientos hospitalarios, en esta ruta, ha sido posterior al siglo IX cuando se descubre el Santo Sepulcro y el primer hospital cercano a la zona se data en el siglo X y corresponde al del caserío de Borres. En la ruta de hospitales hasta el siglo XIII en el mejor de los casos aparece el primero de ellos, Fonfaraón.

Si los hubiera habría que trepar desde los antiguos trazados por la ladera de las faldas de las cimas donde se encuentran actualmente que son lugares más factibles para un asentamiento que una ladera pronunciada.

Para caminar por las cercanías de los mismos tuvieron que realizarse nuevos trazados que con toda probabilidad son los actuales por donde discurre el Camino.

Las referencias a estas instituciones son las que se ven actualmente. Tres (uno de ellos con sus matices) y un cuarto perdido en la nebulosa arqueológica.

En la actualidad veremos solamente tres ubicaciones con indicación de los cuatro que existieron y que su fundación se remonta entre los siglos XIII al XV y con los matices que se deben de tener en cuenta sobre estas instituciones hospitalarias.

- Del primer hospital de la ruta: El Hospital de La Paradiella.

Si observamos los mapas oficiales que tiene publicados la consejería de Cultura del Principado de Asturias sobre el Camino de Santiago y en los que se marcan los hitos arqueológicos, vemos que este primer hospital que se encuentra en la ruta no viene indicado de forma alguna.

Sin embargo, si vamos a encontrar en el lugar donde supuestamente debería de estar ese primer hospital un cartel oficial que nos dice “documentado en el siglo XV”.

Hasta la fecha (seguimos indagando) no hemos encontrado referencia a él en la bibliografía consultada y estamos a la espera de la respuesta de los organismos que pueden tener referencias sobre el mismo.

- De los dos hospitales siguientes:

El más conocido Fonfaraón y el que le sigue a poca distancia Valparaíso se sabe que son hospitales de fundación real y como patrono de ellos era el conde Marcel de Peñalba que también se encargaba de nombrar a los administradores que atendían el lugar.

- Del cuarto hospital: La Freita

Está perdido en la nebulosa de los restos arqueológicos por estudiar detenidamente y del cual si existe alguna referencia que permite tenerlo en cuenta al estar nombrado como uno de los que su patronazgo lo ejerció igualmente el Conde Marcel de Peñalba.

Este cuarto hospital, estaría situado poco más allá de la Fana de La Freita ya camino del Alto de El Palo. Aparece referencia de su ubicación en los mapas del Principado de Asturias sobre el Camino de Santiago, pero no tiene indicación alguna en el lugar sobre su existencia para los caminantes y peregrinos. Se sitúa unos 300 metros, desde la fana de La Freita, al comienzo del tramo conocido como el Estreitín en el lado derecho del Camino.

4. ¿CÓMO SE ANDA ACTUALMENTE?

El tramo que comprende la ruta de Hospitales, por la senda oficial, comienza en La Mortera, concejo de Tineo, junto a la capilla de San Pascual y finaliza en el Alto de El Palo, concejo de Allande. Son unos escasos 14 Kms. por la ruta más directa y 2 más si se hace por el Pico El Águila.

A raíz del relanzamiento de los Caminos de Santiago por España, personas estudiosas y conocedoras de estos lugares trazaron una ruta por el lugar más idóneo que permitía la coexistencia entre la actividad ganadera, principalmente equina y vacuna, y el paso de personas bien sean caminantes, senderistas o peregrinos. Con ello refuerzan el mantenimiento de los pasos históricos.

Los nuevos usos dados a las tierras han permitido la creación de nuevas sendas, como decíamos anteriormente, muy cercanas a las antiguos pasos y que afortunadamente nos llevan por lugares históricos de gran belleza.

El paso por las sendas de la ruta de Hospitales es de cómodo andar no exento de alguna cuesta, cuatro para ser más exactos, un tanto respondonas, vamos como si no quisieran que se caminara por aquellas tierras. Por todos los principales tramos cabe un vehículo cuatro por cuatro (salvo en las cuestas) sin ningún problema de espacio.

Solamente hay que tener en cuenta, como lo sería ante cualquier senda que discurra por montaña, el respeto al tiempo climatológico y las previsiones de avituallamiento que se deben de portar. Aunque haya antiguos hospitales no hay nuevos hospitaleros que nos echen una mano. Por otra parte, los medios de comunicación actuales tienen cobertura en casi toda la ruta.

Desde el segundo hospital (Fonfaraón), ya en un sólo camino, se dirige el trazado hacia el tercer hospital de la ruta: el hospital de Valparaíso y seguidamente por una cómoda senda hasta el Alto de La Marta.

En el Alto de La Marta se produce una triple confluencia de caminos para continuar:

Un camino por la calzada o antigua que viene desde Lavadoira y va directamente hasta el Alto de El Palo (primera ruta secundaria). Otro, el más empleado (segunda ruta secundaria) que sube ligeramente hacia la mayor explotación de oro que se conserva actualmente: La Freita y finaliza en el Alto de El Palo, y un tercer camino (tercera ruta secundaria) hacia la braña de Vallinadosa que descendiendo por otra antigua se dirige hacia Montefurado sin pasar por el Alto de El Palo.

Hitos de Paso:

- La Mortera, Capilla de San Pascual.
- Subida al Revichar.
- Portilla de Paso.
- Pilón de Agua.
- Los Romeiros y la curva del Penedon.
- Collado de La Portiella.
- Ruinas del Primer Hospital: La Paradiella.
- Subida a las camperas de La Braña.
- Subida al mojón del pico La Chana.
- Ruinas del Segundo Hospital: Fonfaraón.
- Subida a la cota más alta de la ruta después del segundo hospital.
- Ruinas del Tercer Hospital: Valparaíso.
- Lagunas de La Marta.
- Alto de La Marta.
- Pico La Casilla y camino a la Fana de La Freita.
- Fana de La Freita.
- El Estreitín
- Pico El Palo (no está señalizado) (no hay que subirlo)
- Alto de El Palo (carretera general) fin de la ruta de Hospitales.

Final.

En resumen, estamos ante una de las rutas históricas por excelencia del Camino Primitivo, o como diría un antiguo historiador, Primitivo Camino, que mantiene una esencia original antiquísima sin que los cambios realizados en su fisonomía desdibujen aquellos tiempos pasados y que sin ninguna duda nos dejará una huella imborrable en nuestro caminar hacia la casa del Apóstol Santiago. ULTREIA.

José Miguel Hernández (www.guiavisualdelcaminoprimitivo.es)

Bibliografía:

Se han revisado las descripciones sobre las siguientes obras:

(Todas se pueden descargar libremente en Internet)

(1) Juan Uría Riu. Las peregrinaciones a Santiago de Compostela.

Tomo II páginas 580-582.

(2) Pedro Pisa Menéndez

Tesis doctoral: Red Viaria en Asturias de las Vías romanas de Oro a los caminos medievales Páginas 159 (La Antigua por la sierra de Hospitales)

Y Anejo de la vía Lucus Augusti a Flavium Avia

(3) Ramona Pérez Castro-Pérez.

(Fundaciones Particulares Benéfico-Asistenciales y Docentes en Asturias siglos XV a XIX).

Podemos encontrar referencias a los hospitales de peregrinos por los concejos de Tineo y Allande.

- **Otros Autores que pueden ayudar a adquirir conocimientos:**

Ana Isabel de los Toyos.

Patricia Arguelles Alvarez

Narciso Santos Yanguas

Vicente José González García